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记者手记

《红海行动》全国公映后，临沂舰在
后甲板举行了一场“特映会”。

这部累计票房达 36.51 亿的燃爆大
片，让全国观众记住了临沂舰这位特殊
的“男一号”。
“特映会”上，临沂舰官兵们津津有

味地看着影片，投向大屏幕的眼神里满
是自豪。

热切而又激动的观影人群中，没有
张广耀的身影。那天晚上，他猫在舰长
室里，像往常一样安静地看书。

事实上，直到今天，这位临沂舰第二
任舰长都没有看过这部以临沂舰撤侨行
动为背景的影片。
“我不习惯我们的军人始终处在荣

耀的高光中，军人面对战火、面对危险，
没什么值得炫耀的。”他说。

尽管张广耀不习惯，但并不妨碍他
和战友们亲身经历的这一“荣耀时刻”被
《党的十八大以来大事记》《改革开放四
十年大事记》等历史文献记住。

在体现大国风范、大国军队担当的
宏大叙事中，临沂舰注定是绕不开的字
眼。在中国战舰序列里，你可能很难再
找出一艘像临沂舰这样，在现实中和荧
幕上都扮演过“英雄的角色”。

如同作家的“那一本书”，歌手的“那
一首歌”，《红海行动》里那艘帅酷的战
舰，正是临沂舰的“那一个角色”。
“临沂舰是角儿，我们不是。”张广耀

说，“但能让临沂舰成为角儿，是我们的
幸运，更是我们的使命。”

我们正驶在一片前

所未有的“开阔水域”

“临沂舰哪里去了？”这两年，临沂舰
似乎从公众视野里“消失”了。
“我们专心干了一件事，给航母辽宁

舰当‘带刀护卫’。”聊起这个话题时，张
广耀冷静克制的表情开始有了变化。
“我们是最懂辽宁舰的一艘舰。”张

广耀几乎是一口气，以一种排比的方式
揭秘了临沂舰这两年的神秘航迹：“辽宁
舰第一次实弹射击时，我们在它的身旁；
辽宁舰第一次远海训练，我们是航母编
队中的一员；歼-15第一次夜间着舰，我
们是它们降落航母的基准舰……”

眼前的这位舰长虽然不习惯自己
“高调”，但绝不允许任何质疑临沂舰的
声音。
“辽宁舰成长的每一个关键节点，我

们都在。”话语斩钉截铁，难怪张广耀的
搭档、临沂舰政委赵井冬说他是一个“特
别有决断力的人”。

的确，在记者连续两天的采访、观察
中，张广耀的话语体系里很少出现那种
很圆融或模棱两可的词汇。尤其是站在
驾驶室，眺望着大海谈论未来时，他言谈
时的急速、眉宇间闪过的激情，毫不掩饰
内心深处的自信。

这位在临沂舰上快速成长起来的舰
长，跟随临沂舰出色完成了中俄联演、亚
丁湾护航、也门撤侨等40余项重大任务。

这些广为人知的故事，张广耀不打
算重复讲述，而是试图提炼总结：“我们
正驶在一片前所未有的‘开阔水域’，很
多时候都在‘全速前进’。”

速度有多快？临沂舰“大事记”清晰
记录了他们“全速前进”的航迹——

入列不到 3个月，完成一课目基础
训练；入列未满半年，成功发射导弹 5
枚，创造了海军同型舰新纪录；入列仅 9
个月，通过全训考核……

都说四十不惑，即将迎来 40岁生日
的张广耀越来越坚信自己的判断：新时
代就是这片前所未有的“开阔水域”，“全
速前进”的不仅是他们，整个海军都在开

足马力“全速前进”着。
从小痴迷军事的张广耀，中学时课

桌底下压的是一张英国“无敌”号轻型航
母图片。多年之后成为临沂舰舰长，他
才知道，临沂舰前身与“无敌”号来自同
一个国家——

英国海军著名的“花”级反潜护卫舰
“苜蓿”号，在二战结束后先是被卖往香
港做商船，接着被人民海军购回抢修改
装，命名为“临沂”号护卫舰……

个人记忆与历史进程的交织叠合背
后，是中国海军与世界强国海军实实在
在的“时间差”。在整整一代人的成长过
程中，中国海军的发展就如同这个国家
的发展一样，开始了让世界惊讶的加速
追赶。

在世界目光里，这片“开阔水域”迎
来越来越多新型战舰的身影。“过气网
红”不断让位“新晋网红”，已成为中国海
军快速发展征程上再寻常不过的风景。
“足够的水深，才能托得起来这么多

现代化军舰；足够开阔的水面，才能容得
下我们这一代舰长鱼跃般的成长。”这位
出生于 1979年、伴随着改革开放大潮成
长起来的海军舰长，有着对时代直觉般
的敏锐洞察。

得知记者乘坐复兴号，从北京不到
3个小时便抵达青岛，他立刻说：“新时
代的高铁，被我们这一代人赶上了。”

张广耀所言非虚。这位 6岁时跟着
父亲出远门、第一次看到军舰的农家子
弟，军校毕业后一度认为自己“干到副团
就到头了”，未承想迎面遇上新型战舰井
喷的时代。尤其是当上舰长之后，带领
舰员研究练兵打仗的纯粹时光让他着
迷，并源源不断给他注入雄心和信心。
“我们面前的‘水域’足够开阔，能有

多大作为，取决于你自己想有多大作为。”
他说，“现在，我对未来有无限憧憬。”

让自己和这艘舰一

起快速成长

如果不是休假回家，张广耀还不会
知道，自己竟然说梦话，还说得那么清
晰。

爱人告诉他，休假 7天，头三天他都
在说梦话。那些清晰的梦话里，一个反
复出现的词是“抓紧时间”……

2016 年，张广耀接替高克，成为临
沂舰第二任舰长。尽管他已是舰上名副
其实的“老人”，但紧张焦虑仍在第一时
间攫住了他——此刻，他得证明自己配
得上这艘舰和老舰长的盛名。

盛名之下，战战兢兢。最初的日子
里，张广耀连做梦都在适应临沂舰舰长
这个角色。
“我在适应这个岗位，这个岗位也在

适应我。”张广耀不断提醒自己，“再不能
像以前一样等着别人下命令了，自己就
是下命令的那个人。”

梦境和梦话是突然有一天消失的，
那一天来得比张广耀预想得要快。因为
他很快意识到，最大的压力不是来自于
这艘舰的盛名，而是来自于内心深处对
本领的恐慌。

在张广耀看来，入列服役 7年的临
沂舰，“就像一个男孩的青春期暴涨，个
头已经长起来了，但还要长肌肉、长思
想、长见识、长文化”。

6年前的一幕，至今仍深深刺激着
张广耀。中外联演期间，一位外军将军
受邀登上临沂舰参观，留言写道：“这是
一艘整洁的、漂亮的、舒适的战舰。”
“他绕开了所有关于战斗力的字

眼。”张广耀觉得这句留言刺眼极了。几
天后，他到美国海军“伊利湖号”巡洋舰
上参观时，受到的震撼不亚于那句留言，
也明白了人家为何要那样留言。
“百年海军不是一句虚言，在很多方

面，我们必须承认差距。”弄清楚了这一
点，张广耀不再焦虑，决心“让自己做得
更好一点，和这艘舰一起快速成长”。
“我会做得更好吗？”每当这样问自

己的时候，张广耀仿佛又回到少年时代。
从小喜欢冒险的他，曾尝试着从漂浮

在海边的小渔船底下穿过，尝试着躺在芙
蓉树的树杈上仰面往下掉，还曾在同学的
注视下，跳到刚刚挖出的棺材坑中……

从小到大，他最不怕的就是自己和
自己较劲：“我很好胜，我不服的不是输，
是我明明能做到，但我却没有做到。”

某种意义上，成为舰长的他，仍像当
年那个喜欢冒险的少年一样，不愿待在
“安全舒适区”。他总觉得临沂舰最佳的

状态还远没有到来。他深信，所谓成长，
原本就是不断突破临界的过程——“一艘
军舰的遗憾和一个人的遗憾是一样的，就
是老了还不知道自己究竟能跳多高。”

尽管张广耀一再强调“风险可控”，
但骨子里的冒险性格总是时不时诱惑着
他，催生着也固化着他敢于担当、敢于尝
试、敢于探索的可贵品格。

这种品格，在为临沂舰不断赢来新
荣誉的同时，也在为这艘舰注入新的气
质。
“我们不惧怕任何对手！”张广耀说，

一艘战舰一定要有胆气和血性，就像他
和搭档赵井冬那句共同的口头禅：“专治
各种不服——即使是拉歌，我们也要争
第一。”

坚持是一种态度，更

是一种能力

过去的生活和训练，总是反复在张
广耀现在的生活里显现威力。

1999年，张广耀参加了国庆五十周
年首都大阅兵。作为海军大连舰艇学院
阅兵方队十二排面的基准兵，他从日复
一日成千上万次的动作中，体会到 7个
字的人生真谛：“坚持、忍耐、高标准。”

这段经历，给张广耀带来的丰富体
验此后将不时浮现，也理所当然成为他
当舰长的重要养成。
“坚持是一种态度，更是一种能力。”

他深信，即使资质和能力并不是很强的
人，只要足够坚持，积累的能量就了不得。

小时候，张广耀和爷爷奶奶一起
住。赶集时，看上一双鞋，他就会反复在
奶奶面前唠叨这双鞋，直到把奶奶烦得
把钱塞给他，让他赶紧去买。

在张广耀身上，还有让人更为惊讶
的例子——他和女同桌坚持了 12年的
恋爱长跑，终成眷属。

从 1998年考入军校算起，张广耀坚
持了 18年，其中 10年时间扎在舰上，实
现了当舰长的梦想。

有时候，坚持和忍耐同为一体。临
沂舰入列 7年来，年均海上执行任务时
间超过 200 天，最多的一年出海达到了

315天。
任务强度大，张广耀治舰标准丝毫

不降。在他看来，依法治军，法即标准。
虽然回家少，但他专门为女儿制定

了 11条“军规”。一次全家吃饭，他和女
儿定好规矩：不许弄洒米饭，弄洒了就打
屁股。结果，女儿还是洒了。女儿怕打
屁股，连忙说：我错了，我错了。爷爷奶
奶解围：知错就好，吃饭吧。张广耀不为
所动，坚持打了女儿屁股。从那以后，女
儿知道了：定好的规矩必须执行。

治舰，如治家。“孩子的成长取决于
习惯养成，一艘战舰的战斗力也取决于
习惯养成。”张广耀认为，好的舰风，“每
一分钟都应该被好的养成填满”。

他常对舰员们说：“我这个舰长也
是一代代老舰长一锤子一锤子敲打出
来的。为了你们的成长，我也要敲打你
们。”

眼下，网上关于“996”的加班模式讨
论正热。张广耀认为，军人没有讨论的
前提。“我们不是雇佣军，为这个国家和
人民守更，是义务，更是本分。”

他喜欢舰上用“更”来称谓很多岗
位：值更官、瞭望更……“我们是为祖国
值更的人，哪一天、哪一夜、哪一更，都得
坚守，不能分神。”

这些年，张广耀休假回家的次数屈
指可数。参与了一艘战舰成长的他，缺
席了爱人的生产，缺席了两个孩子的成
长，缺席了家里太多重要时刻。

善于在工作中找“最优解”的他，最
大困惑是尚未找到陪伴家人与为国服役
的“最优解”。

家与国，这个普通人不会刻意思考
的话题，却是张广耀需要面对的常态命
题。他的最大武器，是家人的理解支持
与彼此的坚守忍耐，以及舰长这一角色
所特有的使命感为自己注入的力量。

张广耀和搭档赵井冬有一个共识：
现在真正是大浪淘沙的时代，“只有真正
有信仰的人、真正热爱这身军装的人，才
能受得了这个强度、吃得了这份苦”。
“时代在淘汰人、塑造人，也在挑选

人。”那天已是半夜时分，采访临结束的
时候，张广耀突然冒出这句话：“没有负
重，怎么可能有很多机遇？你看，许多机
遇都在等着有能力、有定力的人呢。”
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对话海军临沂舰舰长张广耀——

时代在淘汰人，时代也在挑选人
■本报记者 王通化 陈国全 特约记者 李 唐 通讯员 李 昊

我是去年5月份来到临沂舰的，

现任舰长张广耀是我们的第二名舰

员、首任副舰长。他的舰长之路贯穿

着临沂舰的成长之路，也映照着更多

舰员们的成长。

临沂舰是踏着改革强军的鼓点出

生的。一入列，临沂舰就迅速形成了

战斗力。2014年的一次实兵演习中，

首任舰长高克带领全舰精心准备、密

切协同，发射5枚导弹发发命中。那

一年，我们舰走出了“海军十杰青年”

高克。

“也门撤侨”是我舰成长史上的一

个关键节点。我们在第十九批亚丁湾

护航任务中临危受命，10天内3进战

火中的也门，安全撤离14国432名中

外公民。那两年，我们舰先后荣立一

等功，被评为全军先进基层党组织、全

国拥政爱民模范单位等殊荣，并走出

了党的十九大代表郭燕。

去年12月，两名被救女侨民代表

眼含泪花上舰，一一向舰员表示感谢，

在场很多舰员都哭了。事后，广耀问

对海长张建波：“这个兵当得值不值？”

“值！”建波很坚定地回答。这不禁让

我想起首任政委高景新临别时的一句

话：临沂舰是最重感情、最讲感情的地

方。我想，这种感情从这支部队组建

之日起就存在，它根植于忠诚信仰、传

承于精武实践、彰显于能战底气，而

“忠诚、精武、能战”就是我们的舰魂。

作为这艘舰的第二任政治委员，

我和广耀同志年龄相仿、志趣相投、冲

劲相当。我们清醒地认识到：荣誉光

环无法照亮前行之路，唯有不念过往、

不畏将来、不忘初心，才能不负此舰、

不负此生。去年下半年，我们先后受

领“战神杯”“海鹰杯”“生命杯”三项海

军竞赛性考核任务，取得了一个第一、

两个第二的好成绩。今年年初，我们

舰被表彰为“海军护航标兵单位”，走

出了“新时代海军十杰青年”张广耀。

舰员把青春和热血献给战舰，战

舰用光荣与梦想回报舰员。临沂舰的

灿烂青春才刚刚开始，我们更加期待

未来的壮丽诗篇——因为，等待战舰

的永远是远方的那一抹蔚蓝。

我
们
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今年“海军节”的前一天，恰好是临

沂舰舰长张广耀40岁生日。

四十不惑。张广耀越来越确定，过去

7年，是他军旅生涯中的重要生命段落。

2012年11月，临沂舰正式入列。此

时，党的十八大刚刚胜利闭幕。沐浴着

新时代的阳光，一代舰员和一艘战舰开

启了加速成长之路。

在临沂舰，每一名舰员都有一个上

舰编号。张广耀的舰员编号是2号——

7年前，他是首批前往黄埔造船厂接舰

的舰员之一。

当临沂舰迎来这群驾驭它的海军官

兵，它的故事也就此拉开了序幕。这艘

中国最新型护卫舰给新一代舰员注入的

绝不仅仅只是震撼和新奇，这一代舰员

给这艘战舰注入的也绝不是肤浅的兴奋

和自豪。他们终将在相互审视中日生情

愫，日渐融合，最终“人舰合一”。

如今，临沂舰因为也门撤侨早已名播

天下。在熟知内情的人眼中，这艘明星战

舰的灿烂星光，还来自包括张广耀在内的

更多不为人知的舰员们的默默成长。

过去的7年，张广耀在临沂舰上倾

尽汗水和智慧，从实习副舰长成长为舰

长。同一时期，他的不少军校同学和高

一届的学长也纷纷走上舰长岗位。

这是一个意味深长的细节：与改革

开放同龄的一代军官已经走进大国战舰

的舰长室，成为驾驭共和国深蓝利剑的

新一代掌门人。

回溯到 40年前，展望今天这一场

景，是一件需要极富想象力的事情。时

代所孕育的能量如此之大，在此刻“人舰

合一”这一载体上体现得淋漓尽致。

“没有这些舰，哪有我们这些舰长？”

在密集的军舰下水、入列新闻中，一些大

同小异的画面在普通人眼中只是转瞬而

过。但对张广耀和他的军校同学来说，

这是他们前所未有的人生际遇。

时光倒回20年前，在张广耀的军校

岁月，“最吃香的是航海专业，最不受待

见的是水武专业”。在很长一段时间内，

海军干舰长的大都是航海出身。而学水

武的只能到诸如“扫雷舰”“猎潜艇”之类

的小船上去。在驱逐舰、护卫舰上，水武

专业也几乎没有独立的部门……

今天看来，那时的人民海军在硬件上还

不足以支撑全门类舰艇指挥人才的均衡发

展。如今，翻阅人民海军新一代舰长们的履

历，各专业百花齐放，早已不是航海专业一

家独大的局面。这一点，在舰艇部门的名称

上也有所佐证：反潜部门、对海部门、对空部

门、情电部门……仅仅看这些名称，你就能

直观感受到现代化战舰的“体系化”内涵。

以临沂舰为代表的新一代战舰遇见

了新时代，以张广耀为代表的新一代舰

长们遇见了新时代。他们，都是新时代

带给中国军队的“礼物”。

如果仔细凝视张广耀等新一代舰长

们的成长历程，你会发现，他们成长的

“枝繁叶茂”处，恰是时代召唤时。他们

的每一次人生选择，都是这棵生命之树

与时代雨露的相遇、相守与相约。

从这个角度上说，他们不仅是观察近

年来中国海军乃至中国军队快速发展的

一个时代窗口，还是新时代中国军人日渐

成长并担当强军重任的一个时代载体。

新 时 代 的“ 礼 物 ”
■本报记者 王通化 陈国全
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海军临沂舰舰长张广耀
临沂舰在大洋上破浪前行。 赵井冬摄

人民海军成立70周年特别策划 走近舰艇长②


